

La Ciudad de Guanajuato, Capital del Estado desconocido

guanajuatense toroso significa "Lugar montuoso y lleno de rocas", se arquea entre alturas formadas por su preciosa serranía como una aquila horada de bocas con las alas extendidas. Su situación topográfica es original, decorada por paisajes indescriptibles y encantadores, y colocada entre los $21^{\circ} 00' 54''$ de su latitud, y los $102^{\circ} 07' 09''$ de su longitud O, de la Ciudad de México, alcanzando una altura de 2.083 metros sobre el nivel del mar, albergando 39.500 pobladores. Sus calles estrechas, irregulares y muchas de ellas colgadas sobre la roca y subidas y bajadas muy pendientes, y algunas de ellas como escalinatas ofrecen un laberinto en extremo curioso, y sin embargo, un servicio de tranvías correctamente sistemado y coches particulares y algunos tranvías de uno a otro extremo de la población. El esfuerzo del hombre, que ha tenido como auxiliares la pólvora y la dinamita, y sobre todo, grandes sumas de dinero efectivo hanido rompiendo las montañas y formando planicies para construir con elegancia y gusto arquitectónico el Palacio del Gobierno y el del Poder Legislativo, el Colegio Civil, el Hospital Civil, el histórico Castillo de Granaditas; el Teatro Juárez, que se considera como el primero de la República, la Casa de Moneda, el Casino, las Escuelas de Medicina y Normal para Señoritas, y los Templos denominados La Parroquia, La Compañía, San Francisco, San Diego y Santuario de Guadalupe, y gran número de palacios particulares en cuya larga construcción se ha empleado una cantora con fajón de colores, que muy semejante al mármol, solo se encuentra en vetas que caen en las conformaciones de la misma Capital. Su simpática puerta de la Fresa de la Olla, con parques encantadores y bien cultivados, con preciosas quintas que sembrar canastillas de flores y su Iglesia de estilo griego, es el veredón donde resanean las familias principales de la ilustrada y culta Sociedad guanajuatense. Los jardines de la plaza principal, de San Diego y El Cantador, están también bien atendidos y cultivados con inteligencia y esmero. Las fresas de la Olla y San Renovato, y sobre todo, las

Los centros de población más interesantes del Estado los constituyen Morelia, Leon, Celaya, Irapuato, Salamanca, Allende, Valle de Santiago, Salvatierra, S. Luis de la Paz, Proos, Corizal, La Pua, Peñamito, San Francisco del Rincón, C. González y Dolores,

que consagradas con todo alimento a un trabajo moralizador y productivo, sin riqueza individual y colectiva se consolidó su cultura, se desenvuelve su progreso y fortalece, desapareciendo poco a poco las malas pasiones y los vicios, en los 58.500, 21.300, 18.600, 15.500, 13.200, 12.800, 12.500, 11.100, 9.700, 9.600, 8.700, 8.400, 7.600, 7.200, 7.000, 6.100 Habitantes, que respectivamente forman su corte. Leon, situado en la falda de una colina de poca elevación y a los $21^{\circ} 07' 23''$ de latitud y los $102^{\circ} 32' 39''$ de longitud O, distante 415 kilómetros de la Ciudad de México, se dilata por un valle amurallado, fertilizado por centenares de quimbales que producen agua en abundancia para regar sus densas inmensas plantas de horticultura y de árboles frutales. Como asiento de Obispado, tiene varios Templos, siendo los más notables la Catedral, la Parroquia, la Compañía y el Oratorio, mereciendo especial mención, su Palacio Municipal y Teatro Obelisco. Sus calles son estrechas, rectas, anchas y escadas, encontrándose en muchas de ellas, edificios bien construidos y de elegante arquitectura. Su plaza de "La Constitución", con un preciosísimo farol en el centro presenta en dos de sus costados, separados por bien pavimentadas avenidas, hermosos edificios de dos pisos, con una portalería en su parte baja, donde se exhiben grandes establecimientos mercantiles, y con particularidad, los destinados a la industria tabacalera y cervecera, que se destaca por todo la República, con aceptación y demanda creciente. La alameda de "La Calzada", está llena de atracciones y es grandioso su parque "Manuel González", así como el puente de sólida mampostería de "El Coecillo", tirado sobre el río Gómez.

Celaya es un centro comercial de mucha importancia, donde se verifican transacciones de una gran cuantía en corales y sombrillas. Situada entre $21^{\circ} 31' 54''$ de latitud y los $102^{\circ} 46' 19''$ de longitud O, y a unos tres kilómetros del río de La Laja, su conjunto es simpático y agradable, con delicados bártos, limpios y comedidos jardines, y como elementos de conducción, los ferrocarriles Central Mexicano y Nacional Mexicano. Su Templo de El Carmen es monumental, y muy interesantes los de San Francisco, Santuario de Guadalupe, La Cruz, La Piedra, San Agustín y Viceroy Oñate, teniendo un Hospital Civil y un Hospicio.

Irapuato, se sitúa en una planicie en donde abundan las explotaciones agrícolas y sus calles bien pavimentadas y plazas, donde existen negociaciones mercantiles en activo movimiento, presentan edificios, casas, tiendas y edificios artísticos. Su templo de Guadalupe, ornamentado con verdadera esplendor, es de significación ofreciendo buen aspecto y solidez en su arquitectura. Situada al sur de la Ciudad de Guanajuato, y distante de ella 53 kilómetros, las ramificaciones especulativas que ligan a ambas poblaciones, ascienden anualmente a muchos miles de pesos, con máximos y beneficio provechoso.

Silao, a 20 kilómetros de la Capital del Estado, situado en la llanura que forma el descenso gradual de la falda del Cumbre; y a 8 y ½ kilómetros de las Aguas Termales de Agua Buena y Comanilla, calificadas las segundas por el Barón de Humboldt, como las más calientes del Mundo, q las aguas aunque de un calorico tan intenso, con las mismas condiciones terapéuticas, ofrecen un conforto singular y agradable. Su hornero Mercado, desdoblado, tiene forma rectangular, mide 92 metros de longitud, por 30 metros de latitud. Tiene seis entradas y descanza sobre 92 columnas. En comercio presenta gran actividad los sábados y domingos debida a los concurrentes de los Bañistas, inmediata. Tiene buenas edificios, estrechas calles, muchas huertas y jardines y sus Templos de Parroquia, el Tercer Orden, el Santuario de Jesús Nazareno, San Nicolás, Carmen, el Prisión, y la Santa Casa de Loreto, teniendo asimismo un Hospital bien dotado y servido.

Salamanca, situada en la margen derecha del río Lerma y a 3 kilómetros S. de Guanajuato. Tiene calles espaciosas, buenos edificios, importantes establecimientos comerciales y una industria de telas, cerámica y otros artículos de fabricación de porcelana, que cada día va creciendo, por tener a su disposición, abundantísimos yacimientos de arcillas y caolines de primera calidad, cuya explotación ocasiona gastos pequeños, siendo igualmente asiento de la Penitenciaría del Estado.

Allende, formada en el declive de una colina, ofrece un panorama en este punto, existiendo en el punto más elevado de esa colina, un hermoso paseo llamado Guaniana. Al mayor altura y en la falda del cerro "Moctezuma", nació el beneficio manantial de agua potable que cubre las necesidades de la población, alimenta su degusto establecimiento balneario y riega las numerosas huertas y jardines que la circundan. A distancia de 52 kilómetros de la Metrópoli del Estado, aunque sus calles son tortuosas y pendientes contiene edificios notables como son: el Palacio del Ayuntamiento, el Mercado Ignacio Ramírez, el Teatro Principal y los Baños del Chorro, elegantes y sencillos, ostentando una esbelta torre, con reloj de cara llena transparente. La Iglesia de San Miguel, de orden gótico y construida a todo costa, es monumental, y sus Templos de San Francisco, el Oratorio de San Felipe y la Concepción, son de grandiosos. Su comercio en semillas y cereales es de importancia así como su industria de zapatos, que goza de gran fama. Hasta diez años del insigne Libertador Ignacio Allende y del profundo filósofo y literato confiante Ignacio Ramírez. Sus amplias calzadas en zig-zag, que conducen los Baños, favorecidos de fuertes y sordibancadas de lejas bien fundidas, bordeadas por copulentos fresnos, y con bordes laterales delimonero, naranjos y flora exquisita, es hermosísima.

Valle de Santiago, cuyo caserío se dilata a los pies del cerro de "La Batea", teniendo a su frente la alta planicie denominada "La Alberca", que el jacque que existe en ella, como resultado de un ordenán estérquido, cuya profundidad no ha podido averiguar hasta hoy, presentando las escuelas de tejanos que la circundan una altura tan gigantesca, que los copulentos arboles que crecen al norte del agua se ven como pequeños arbustos. En sus bordes, sus formas es casi circular y su diámetro mide 950 metros. Dejó de ser parte de los estados michoacanos que producen las zonas calidas, y siendo desuma importancia sus recedencias de Mezcal, Pijol, Trigo y otras Semillas y Cereales, y con especialidad de la Corbina, que dedica a la Exportación, sus referidas transacciones comerciales, adquieren dueña fuerza, proporciones florecientes. Su plazas, plazuelas y calles limpias y bien delincadas, contiene edificios y edificios que no carecen de interés, y de progreso en desenvolvimiento.

Solarierra, tiene una bien montada fábrica de vidrios y líquidos, y varios trozos que beneficiarán como la ciudad San Luis de la Paz, un comercio muy activo en la sierra. **Potosí**, es un centro minero de grandes proporciones especulativas. **Cajazar**, explota robustos yacimientos de yeso. **La Hué**, contiene en su demarcación, minas que se explotan con resultados satisfactorios. **Penzamón**, se dedica en gran escala a cría y engorda de ganado vacuno, de **San Francisco del Rincón**, es muy notable la industria productiva de sombra de palma, que con gran demanda y en cantidades no despreciables se demanda por todo la República, verificando un realceo cuantioso y no interrumpido de ella en todas las poblaciones del Pacífico. **Riobampo** y **Ciudad González**, que consiguen esfuerzo y prodigious energías, al desarrollo de especulaciones agrícolas organizadas con calculo y experencia, con que su vida se fortalece y queda enriquecida individual y colectivo, no en carente, y **Dolores Hidalgo**, cuyas vinotecas con prosperidad, benefactora y rápida, producen una de suprema calidad, han enriquecido a sistemas con buon éxito, una industria vinícola de la que expone honorables resultados. Todas las ciudades de poblaciones, antes enumeradas, cuentan con buenas calles, edificios bien construidos y templos de gran interés, y rodeado de prados riestos de significación, cuya agricultura progresó diariamente contando con elementos apropiados, para alcanzar robusto desenvolvimiento, puede considerarse assegurada su gran prosperidad en el Porvenir.

El Pueblo Guanajuatense,

que en las horas más oscuras para la Patria, fue de los primeros en concurrir, para ofrecer en holocausto el sacrificio de su sangre al servicio, en el Altar sacrificial de la salva, ó en el sacerdotio guerrero en su robusto corazon, las ideas de reconstrucción nacional arrancadas tan hábilmente por el gran Hombre de Estado.

General Porfirio Díaz,

en el plebiscito formado por la conciencia honrada y el anhelo uniformado de sus hijos más amantes del Progreso, y de la explotación y desarrollo de las riquezas naturales de su suelo, designó, con toda espontaneidad y entusiasmo, al culto Ciudadano, y estudiado y experimentado Jurisconsulto,

Joaquín Obregón González,

para que como su Gobernador Constitucional, armonizara con solida paciencia y acierto, los complicados engranes de su vida social y política. Los resultados han correspondido satisfactoriamente a sus esperanzas, y hoy, después de diez o doce años, en que su confiable Ejército, le ha consagrado confraternismo, lealtad y sin especulaciones personales de ningún género, su vida plena de inteligencia, de energicas labores y de administración establecida llena de confianza en el porvenir contemplado floreciente, a su Ciudad Federal, que al juicio imperial de propios y extranos, presentó deslumbradas en su territorio, 236 Cuenas servidas por profesores expertos y con dotaciones abundantes de cuantos demanda una atención comendada; a sus Municipios cubriendo sus gastos con total puntualidad, con dotaciones de aguas potables en abundancia, alumbrado servido por electricidad, una sobrada ramificación de teléfonos bien organizada que acelera sus comunicaciones, y sobre todo tranquilo, consagrados al trabajo productivo y en creciente desenvolvimiento, concurriendo cuestionablemente a sus antas ciudades **Cuemelga**, **2212876m²** de ambos sexos. Asimismo, todo quedó en su pequeño Francisco de Río, en que un costo pequeño obtuvo beneficio y ornato de su Capital, tan simpática como atractiva la monumental **Pista de Esperanza**, mas depositario de 1.951.580 Metros cúbicos de agua potable, el Teatro Zárate, reputado como uno de los primeros y más suntuosos de América, el Palacio del Poder Legislativo, cuya construcción arquitectónica es un modelo estando decorado con lujo y elegancia, y existiendo respectivamente, indicadas en su parte alta y baja, las Oficinas y Despachos del Poder Judicial y Administración General de Rentas del Estado, habiendo importado a su Círculo, la suma de \$1.131.345.19, teniendo un valor efectivo de \$2.500.000. Sin haber alterado en lo más mínimo las contribuciones existentes, y no representando el valor fiscal, ni la exigüa parte del valor específico de la Propiedad Rústica y Urbana, los Ingresos habidos en los diez y seis años mencionados, alcanzaron un monto de \$25.431.450.844, dando lugar a que, después de abrirla, sin la menor moratoria, las obligaciones de la Administración Pública, se pudieran concretar, sin el menor sacrificio \$3.700.469.62, á más baste la acción benedicta de la Institución Pública, dormidas con cálculo y aprovechamiento \$1.747.348.74, para fortalecer la vida y energías de las Instituciones de Beneficencia existentes, quedando la impresión favorable \$4.136.151.61, en consecuencia de Mejoras Materiales, que como cimientos de granito, serán las columnas indestructibles del progreso ascendente del Estado. Durante el periodo a quierenos referimos, habrá sido la Ciudad de Guanajuato, reconstruida vertiginosamente, los grandes desperfectos que causó la inundación que la azotó en Julio de 1905; llevada a feliz término, la construcción trascendental del **Vinal** **Genaro Díaz**, que la pone á salvo de inundaciones ulteriores; desaparecen los buracos misterios y áridos de la **Pista de la Olla**, y como fue encantado, surgió en su zona costera, preciosos y bien cultivados jardines y parques, que bajo admiración y encanto de los turistas extranjeros, funcionando con toda regularidad y precisión, un Sistema de Tranvías, por tracción animal, que hoy en constante actividad al servicio de la población con sus estrenos, y que para lograrse se han venido dificultades que parecían insuperables; poderoso motor que produce **Luz Eléctrica**, y que después de llenar fulgurante la cañonada del Alumbrado Público, satisface las necesidades de los particulares, y dan utilidad al Círculo, teniendo seguidas inauguraciones el 16 de Septiembre de 1910, en celebración del Primer Centenario de la Independencia de México, el sumptuoso arquitectónico **Mercado Central**, de 80 metros de longitud, 40 metros de latitud, sin naves ni columnas intermedias y 63 metros de altura, hasta los cimientos de la cúpula que servirá de comuniante á su Teatro, y que como es consiguiente, vendrá á ser sin duda alguna el primero de la República. En la propia Capital funcionan con aprovechamiento, sucursales de los Bancos Nacional de México y de Londres y México y del Banco de Guanajuato.

